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◎理　事　会

◎通常総代会

※理事・総代の皆様には予め日程調整をお願いいたします。詳細につきましては後日ご案内をお送りいたします。

令和２年度  長野県中小企業団体中央会
理事会・通常総代会開催のお知らせ

日時  令和２年４月21日（火）午後０時30分  場所  長野市 「ホテル信濃路」

日時  令和２年５月25日（月）午後２時　　　 場所  長野市 「ホテルメトロポリタン長野」

　世界各国で大きな問題となっている新型コロナウイルス感染症に乗じて、利用者の心
理につけ込んだフィッシングメールや悪質なショッピングサイトが確認されています。

・心当たりのないメッセージは開かない
・メッセージに記載されたURLに安易に接続しない
・ショッピングサイト運営会社の会社情報が正しいか、自分で確認する
・支払い方法が前払いに限定、振込口座が個人名義といったショッピングサイトは要注意

ʲඃにૺΘͳ͍ͨめに ʳ

　マスクを販売しているサイトを検索中に、悪質なショッピングサイトに誘導されるケースがあ
ります。
　サイト上では一見してマスクの在庫があるように見えますが、代金を支払っても商品が発送さ
れなかったり、会員登録時の個人情報やクレジットカード情報等を詐取されるおそれがあります。

手口例②　悪質なショッピングサイト

新型コロナウイルスに乗じた犯罪に注意!!

☆働きやすい職場環境づくり
を果「ͷࣾձత（ＣＳＲ）ۀا」　
たすとともに「あらゆる差別の撤廃と
ਓڭݖҭͷਪਐ」に邁進しましょう。

地球に優しい企業人の皆様へ
ʠ ͋ ͳͨʹͰ͖Δɻ
　  ϥΠϑελΠϧͷݟ͠Ͱɺ
　　　̍ਓ̍̍LH ͷ $0� ʡݮ

手口例①　フィッシングメール
スマートフォンのショートメッセージサービ
ス（SMS）を利用して、偽サイトへ誘導し、利
用者に不正アプリをインストールさせたり、
ID・パスワード等の個人情報を盗み取ったり
します。

新型コロナウイルスによる肺炎が広がっ
ている問題で、マスクを無料送付確認を
お願いします
http://●●●●●●●
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２	 ಛू
	 進めよう！ニッポンの働き方改革
８	 தԝձΠンϑΥメʔγϣン

16	 શதΠンϑΥメʔγϣン

17	 市ொଜͷΠνΦγʂ
	 千曲市
18	 ҳ͔͢Βͣػ
	 株式会社Aizaki（須坂市）
	 株式会社オルゴール（下諏訪町）
20	 ห࢜ޢͷ
	 「相続人以外の特別の寄与制度」

長和ொ

ઍࢢۂ

ʪදࣸࢴਅʫҰेສຊ͋Μͣのཬ
　ʮ͋Μͣのཬʯのૣय़は、Մ࿁ͳՖがҰ੪に࡙きތり、ཬશ
体を୶いϐϯク৭に࠼ります。
　ʮҰेສຊʯͱ͏たΘΕる͋ΜͣのཬはҰݟのՁが͋る
෩ܠですʂ
　ॳՆにはたΘΘに࣮をつ͚、࠶ͼࢲたͪをັྃします。



特集１　正副会長・正副支部長等懇談会を開催

��

　　ॴͷ࿑ಇج४ಜॺ͓͍߹Θͤઌ

　ྩ��݄�日͔Βॱࢪ࣍行͞Εるಇきํվֵؔ࿈の๏についてご案内します。
　֤๏のࢪ行日にごҙͩ͘͞い。

進めよう！ 
ニッポンの働き方改革

長野࿑ಇہ進めよう！ 特
集

事業主のօさまへ

時間֎労働の上ݶ規制が2020年4月
から中小ا業にも導入され、3�協定の
༷式もมߋされます！

ࣗ動ंӡసऀ、
ҩݐ、ࢣઃۀ

༷式第̕߸の４
ʢ2024̏月までʣ

ᶄ�৽ٕज़ɾ৽ ᶅ
�ͷڀݚ։ൃۀ

༷式第̕߸の̏

ᶆ ֎࿑ಇۀࣄ
あり

༷式第̕߸の̑

ᶃݪ���ଇ

特ผ項なし
༷式第̕߸ ༷式第̕߸の２

【１ຕ目】
༷式第̕߸の２

【２ຕ目】

特ผ項あり

ʴ

ྫ͑、ӡૹ会ࣾの場合、ӡసखについては、༷ࣜ�߸ͷ４ʢ༰にมߋなしʣで、ӡ行
ཧऀ、ࣄһ、ۀ࡞ݿһなͲについては、༷ࣜ̕߸まͨは̕߸ͷ２となりますɻ

༷ࣜͷछผとద༻༛༧ͷӡ༻は次ͷと͓りです

特ผ項ありの場合は、
2ຕセットでಧग़する必
要がありますɻ

༛༧

時ؒ֎࿑ಇがݶ時ؒ
（月45時間、年3�0時間˞）
以ͷ߹ɻ

࿑ಇہ ਫ਼ด
ʢϗʔϜϖʔδʣ

˞１ม࠾੍ܗ༻ͷ߹は、月42時ؒ、320時ؒ



― 地方創生は連携による地域力アップと強力な発信 ―特集１　正副会長・正副支部長等懇談会を開催

㔠ᒓ製品製㐀ᴗ ○○㔠ᒓ工ᴗᰴᘧ会♫ ○○工場
○○○ ○○○○

○○ᕷ○○⏫１䠉２䠉３
○○○ ○○○○ ○○○○ ○○○○ᖺ４᭶１᪥䛛䜙１ᖺ間

○○○○ᖺ４᭶１᪥

ཷὀの㞟中

᭶ᮎのỴ⟬事務

設計

⮫時のཷὀ、⣡ᮇ変更

検査

⤒⌮

製品ලྜへの対応

機械組立

Ჴ༺ ㉎㈙

１０人

２０人

１０人

５人

５人

３時間

２時間

２時間

３時間

３時間

３０時間

１５時間

１５時間

２０時間

２０時間

２５０時間

１５０時間

１５０時間

２００時間

２００時間

○○○○ ３ １２

○○○○ ３ １５

投票による選挙

検査課主任

山田花子

工場長

田中太郎 ╃

ཷὀの㞟中 設計

⮫時のཷὀ、⣡ᮇ変更 機械組立

１０人

２０人

１䛛᭶に１᪥

１䛛᭶に１᪥

䠔䠖３０䡚１７䠖３０

䠔䠖３０䡚１７䠖３０

○ ○

ᅵ᪥⚃᪥

ᅵ᪥⚃᪥

３７０時間

２７０時間

２７０時間

３２０時間

３２０時間

４０時間

２５時間

２５時間

３０時間

３０時間

３．５時間

２．５時間

２．５時間

３．５時間

３．５時間

７．５時間

７．５時間

７．５時間

７．５時間

７．５時間

突発的な仕様変更 設計

検査

機械組立

１０人

１０人

２０人

６０時間

６０時間

５５時間

５５０時間

５００時間

４５０時間

○○○○ ３ １２

○○○○ ３ １５

投票による選挙

検査課主任

山田花子

工場長

田中太郎 ╃

機械トラブルへの対応

製品トラブル・大規模なクレームへの対応

４回

３回

３回

３５％

３５％

３５％

①、③、⑩
対象労働者への医師による面接指導の実施 、対象労働者に１１時間の勤務間インターバルを設定、
職場での時短対策会議の開催

労働者代表者に対する事前申し入れ

○ ○

３５％

３５％

３５％

６時間

６時間

６時間

６．５時間

６．５時間

６．５時間

７０時間

７０時間

６５時間

６７０時間

６２０時間

５７０時間

��

༷ࣜୈ�߸

༷ࣜୈ�߸ͷ２ʢ２ຕ目ʣ
˞1ຕ目লུ

ۀا日ʯが、201�ʢ˞தখࢉى定ͷʮڠ
は2020ʣ4月1日以߱であるڠ定͔Β、
৽༷ࣜとなりますɻ

時ؒ֎࿑ಇがݶ時ؒを͑る߹、
ʮ�߸ͷ２ʯʢ２ຕʣを༻しますɻ

ྫࡌهఆಧͷڠ�3

ྫࡌهఆಧͷڠ�3
（ಛผ߲）

長野࿑ಇہͷホʔϜϖʔδͰɺ৽༷ࣜ࡞
ԉπʔルͳͲΛ͝Ҋ͍ͯ͠·͢ɻࢧ

ྟ時తͳಛผͷࣄ͕ͳ͚Εɺݶ時ؒ（月�5時ؒຢ�2時ؒɾ年3�0時ؒຢ320時ؒ）Λ͑Δ͜ͱͰ͖·ͤΜɻ
Γ͚ۙͮΔΑ͏ʹΊ͍ͯͩ͘͞ɻݶ時ؒʹͰ͖Δݶ時ؒΛ͑ͯ࿑ಇͤ͞Δඞཁ͕͋Δ߹Ͱɺ時ؒ֎࿑ಇݶ
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特集　進めよう！ ニッポンの働き方改革

˒�ɹ2020年（令和２年）４月１日以߱、常時雇用する労働者数301人以上の事業主については、一般事業主行動計
画の策定や情報公表の方法がॱ次มΘりますɻ
˒�ɹ2022年（令和４年）４月１日͔Β、一般事業主行動計画の策定や情報公表の義務が常時雇用する労働者数101

人以上の事業主まで拡大されますɻʢ300ਓ以Լͷۀࣄओはࡏݱྗٛですʣ

⾣�常時雇用する労働者数301人以上の事業主は、2020年４月１日以降が始期となるҰൠۀࣄओ行動計画を࡞す
るࡍは、ݪଇとして、以下の①と②の区分ごとに１つ以上の項目を選択し、それぞれ関連する数値目標を定め
た行動計画ͷ策定ಧを、ͷಓݝ࿑ಇہまでಧ͚ग़る必要がありますɻ	ిࢠਃ、༣ૹ、ࢀ࣋
�

�˞上هͷ߲目はঢ়گѲ߲目を۠しͨͷであり、Լઢは߲ૅج
目ʢ必ͣѲす͖߲目ʣですɻ	ଞはબ߲目

�˞ʮʢ۠ʣʯͷදࣔͷある߲目ɿঢ়گѲͷࡍは、༺ޏཧ۠͝とに
Ѳを行͏͜とが必要ですɻ
�˞ʮʢʣʯͷදࣔͷある߲目ɿ࿑ಇऀݣͷͷఏڙをड͚る߹
には、ঢ়گѲͷࡍは、ݣ࿑ಇऀをؚΊてѲを行͏͜とが必
要ですɻ

˔�ঢ়گѲɾ՝ੳͷ݁Ռ、上هͷᶃまͨはᶄͷ۠ͷͲͪΒ͔ҰํͷऔりΈがطにਐんで͓り、͏Ұํ
ͷऔりΈをूதతに࣮ࢪする͜とがదとೝΊΒれる߹には、ᶃまͨはᶄͷͲͪΒ͔ͷ͔۠Β２߲目以
上をબして、ؔ࿈する数値目標を定Ίてߏいませんɻ

վਖ਼ঁੑ׆༂ਪਐ๏͕͞ߦࢪΕ·͢ʂ

301ਓҎ্ۀࣄओɿҰൠۀࣄओߦಈܭըͷվਖ਼༰ （2020年４月̍日ߦࢪ）

ᶃ ঁੑ࿑ಇऀʹର͢Δ৬ۀੜ׆ʹ
ؔ͢Δػձͷఏڙ

ɾ࠾༻しͨ࿑ಇऀにΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹ʢ۠ʣ
ɾஉঁผͷ࠾༻に͓͚るڝ૪ഒʢ۠ʣ
ɾ࿑ಇऀにΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹ʢ۠ʣʢʣ
ɾஉঁผͷஔͷঢ়گʢ۠ʣ
ɾ��உঁผͷকདྷͷҭを目తとしͨڭҭ܇࿅ͷडߨ
ͷঢ়گʢ۠ʣ
ɾ��ཧ৬ٴͼஉঁͷ࿑ಇऀͷஔɾҭɾධՁɾঢਐɾ
ੑผׂ୲ҙࣝͦͷଞͷ৬෩にؔするҙ
ʢࣝ۠ʣʢ�ੑผׂ୲ҙࣝなͲ৬෩にؔす
るҙࣝʣ
ɾཧ৬にΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹
ɾ��֤ ৬֊ͷ࿑ಇऀにΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹ٴͼ
һにΊるঁੑͷׂ߹
ɾஉঁผͷ１つ上Ґͷ৬֊ঢਐしͨ࿑ಇऀͷׂ߹
ɾஉঁͷਓࣄධՁͷ݁Ռに͓͚るࠩҟʢ۠ʣ
ɾ��ηΫγϡΞϧϋϥεϝϯτにؔする֤छ૬ஊ૭
ʢ۠ʣʢʣگͷ૬ஊঢ়ޱ
ɾஉঁผͷ৬छຢはܗ༺ޏଶͷసͷ࣮ʢ۠ʣʢʣ
ɾஉঁผͷޏ࠶༻ຢはத్࠾༻ͷ࣮ʢ۠ʣ
ɾ��உঁผͷ৬छएしくはܗ༺ޏଶͷసޏ࠶、ऀ༻
ऀຢはத్࠾༻ऀをཧ৬ొ༻し࣮ͨ
ɾ��ඇਖ਼ࣾһͷஉঁผͷΩϟϦΞΞοϓにݚ͚ͨम
ͷडߨͷঢ়گʢ۠ʣ
ɾஉঁͷۚͷࠩҟʢ۠ʣ

ᶄ ৬ۀੜ׆ͱՈఉੜ׆ͱͷཱ྆ʹ
ͷඋڥ༺ޏΔ͢ࢿ

ɾஉঁͷฏܧۉଓۈ数ͷࠩҟʢ۠ʣ
ɾ��10ۀࣄલٴͼͦͷલޙͷۀࣄに࠾༻
ɹされͨ࿑ಇऀͷஉঁผͷܧଓޏ༻ׂ߹ʢ۠ʣ
ɾஉঁผͷҭۀٳࣇऔಘٴͼฏۉऔಘ期 ʢؒ۠ʣ
ɾ��உঁผͷ৬ۀੜ׆とՈఉੜ׆とͷཱ྆をࢧԉする
ͨΊͷ੍ʢҭۀٳࣇをআくʣͷར༻࣮ʢ۠ʣ
ɾ��உঁผͷϑϨοΫελΠϜ੍、ࡏۈ、ςϨϫ
ʔΫͷॊೈなಇ͖ํにࢿする੍ͷར༻࣮
ɾ��࿑ಇऀʢ˞ʣͷ֤月͝とͷฏۀۉ時ؒ数ͷ࿑ಇ
時 ʢ݈ؒ߁ཧ時ؒʣͷঢ়گ
ɾ��࿑ಇऀʢ˞ʣͷ֤月͝とͷฏۀۉ時ؒ数ͷ࿑ಇ
時 ʢ݈ؒ߁ཧ時ؒʣͷঢ়گʢ۠ʣʢʣ
ɾ��༗ٳڅՋऔಘʢ۠ʣ
ʢ˞ʣ�2020４月１日以߱、ঢ়گѲͷࡍには、ཧ৬を

ؚΉશ࿑ಇऀͷ࿑ಇ時ؒをѲする必要がありますͷ
で、͝ҙくださいɻ

ඪͷྫ
ۙ、ঁੑࣾһͷ࠾༻૿͑て͖ているが、ཧ৬
ͷঁੑはগなく、まͨ、உঁとに時ؒ࿑ಇが՝
であるձࣾͷ߹

課長職より１つ下の職階の女性割合を
20％から30％にする。

毎月の平均残業時間を20時間以下にする。

数値目標１

数値目標２

ᶃͷ۠にؔする数値目標ʂ

ᶄͷ۠にؔする数値目標ʂ
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― 地方創生は連携による地域力アップと強力な発信 ―

⾣�2020̒月１日以߱は、常時雇用する労働者数301人以上の事業主は、ঁੑͷ׆༂にؔするใެදについて
、以下の①と②の区分から、それぞれ１項目以上選択して２項目以上情報公表する必要がありますɻ

ʮ˞	۠
ʯͷදࣔͷある߲目は、༺ޏཧ۠͝とにެදを行͏͜とが必要ですɻ
ʮ˞	
ʯͷදࣔͷある߲目は、࿑ಇऀݣͷͷఏڙをड͚る߹には、ݣ࿑ಇऀをؚΊてެදを行͏͜とが必要ですɻ

˔�ซせて、上هͷ߲目とはผに、以Լͷ߲目について、ঁੑ׆༂ਪਐ๏にͮجくެදがՄとなりますɻ
ɹɾঁੑ࿑ಇऀにରする৬ۀੜ׆にؔするػձͷఏڙにࢿする੍ࣾͷ֓要
ɹɾ࿑ಇऀͷ৬ۀੜ׆とՈఉੜ׆ͷཱ྆にࢿする੍ࣾͷ֓要

301ਓҎ্ۀࣄओɿใެදͷվਖ਼༰ （2020年̒月̍日ߦࢪ）

ᶃ ঁੑ࿑ಇऀʹର͢Δ৬ۀੜ׆ʹ
ؔ͢Δػձͷఏڙ

ɾ࠾༻しͨ࿑ಇऀにΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹	۠

ɾஉঁผͷ࠾༻に͓͚るڝ૪ഒ	۠

ɾ࿑ಇऀにΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹	۠
	

ɾڃにあるऀにΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹
ɾཧ৬にΊるঁੑ࿑ಇऀͷׂ߹
ɾһにΊるঁੑͷׂ߹
ɾஉঁผͷ৬छຢはܗ༺ޏଶͷస࣮	۠
	

ɾஉঁผͷޏ࠶༻ຢはத్࠾༻ͷ࣮

ᶄ ৬ۀੜ׆ͱՈఉੜ׆ͱͷཱ྆ʹ
ͷඋڥ༺ޏΔ͢ࢿ

ɾஉঁͷฏܧۉଓۈ数ͷࠩҟ
ɾ10ۀࣄલٴͼͦͷલޙͷۀࣄに
ɹ࠾༻されͨ࿑ಇऀͷஉঁผͷܧଓޏ༻ׂ߹
ɾஉঁผͷҭۀٳࣇऔಘ	۠

ɾ࿑ಇऀͷҰ月ͨりͷฏۀۉ時ؒ
ɾ࿑ಇऀͷҰ月ͨりͷฏۀۉ時ؒ	۠
�	

ɾ༗ٳڅՋऔಘ
ɾ༗ٳڅՋऔಘ	۠


2

2

"

"

2020ʢྩ２ʣ４月１日になͬͨΒ、ৗ時ޏ༻する࿑ಇऀ301ਓ以上ͷશۀࣄओがҰൠۀࣄओ行
動計画を策定し直さないとい͚ないͷでしΐ͏͔ʁ

2020ʢྩ２ʣ̏ 月31日までにಓݝ࿑ಇہに策定ಧʢ˞ʣをఏग़する߹は、行動計画に定Ί
る数値目標は１つ以上でΑいͷでしΐ͏͔ʁ

2020ʢྩ２ʣ４月１日以߱に行動計画ͷ始期をઃ定する301ਓ以上ͷۀࣄओは、数値目標を２
つ以上定Ίͨ行動計画を策定し、策定ಧをಓݝ࿑ಇہにఏग़する必要がありますɻ

2020ʢྩ２ʣ̏ 月31日までに策定ಧをఏग़する߹で、行動計画ͷ始期が2020ʢྩ２
ʣ４月１日以߱ͷ߹は、数値目標を２つ以上定Ίͨ行動計画を策定する必要がありますɻ

ʢ˞ʣ策定ಧͷ৽༷ࣜは、ঁੑ׆༂ਪਐ๏ಛूϖʔδʢްੜ࿑ಇলϗʔϜϖʔδʣにࡌܝޙࠓする༧定ですͷで、֬͝ೝくださいɻ

　　長野࿑ಇڥ༺ޏ　ہɾۉࣨ
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̗ࣾͷߦಈܭըؒظ（2020�3�31ऴظ） ̗ࣾͷߦಈܭը（ظ࢝2020���1）ؒظ

"ࣾͷߦಈܭըؒظ（2020���30ऴظ）

2020.
3.31

2020.
4.1

2020.
6.30

４月１日が始期となる次期
行動計画に数値目標を２つ
以上入れてください

４月１日時点では行動計画を策定
し直す必要はありませんが、7月１
日が始期となる次期行動計画に数
値目標を２つ以上入れてください 2020.

7.1
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特集　進めよう！ ニッポンの働き方改革

৬ʹ͓͚Δ「ύϫʔϋϥεメント」とは、
৬に͓いて行Θれる①優越的な関係を背景とした言動であって、
②業務上必要かつ相当な範囲を超えたものにより、③労働者の就業環境
が害されるものであり、①～③までの要素を全て満たすものをいいますɻ
ಋについては、֘しませんɻࢦࣔࢦۀ上必要͔つ૬なൣғで行Θれるదਖ਼なۀ、తにΈて؍٬˞

ྀߟҊに͓͚る༷ʑな要ૉʢ˞ʣを૯߹తにࣄҊについて、ͦͷ֘ੑをஅするにͨͬては、֘ࣄผͷݸ�˙
してஅする͜とが必要ですɻ
ɹ˞�֘ݴ動ͷ目త、֘ݴ動が行ΘれͨܦҢঢ়ۀ、گछɾۀଶ、ۀͷ༰ɾੑ࣭、֘ݴ動ͷଶ༷ɾසɾܧଓੑ、࿑ಇऀͷ

ଐੑ৺ͷঢ়گ、行ҝऀͷؔੑ、֘ݴ動にΑり࿑ಇऀがड͚るମతຢはਫ਼ਆతなۤ௧ͷఔ

˙�まͨ、ͦͷஅにࡍしては、૬ஊ૭ޱͷ୲ऀが૬ஊऀͷ৺ͷঢ়گ֘ݴ動が行Θれͨࡍͷड͚ࢭΊな
ͲͦͷೝࣝにྀしながΒ、૬ஊऀٴͼ行ҝऀͷํ͔Βஸೡに࣮֬ࣄೝを行͏͜とॏ要ですɻ

��˞中小事業主は、2022年（令和４年）４月１日から義務化ʢͦれまではྗٛʣされますɻ早めの対応をお願いします！

2020年（令和2年）̒ 月̍日ΑΓɺ৬ʹ͓͚Δ
ϋϥεメントࢭରڧ͕ࡦԽ͞Ε·͢ʂ

৬に͓͚るύϫϋϥ
ͷ̏要ૉ ۩ମతな༰

ᶃ�༏ӽతなؔをഎܠ
としͨݴ動

˓�֘ۀࣄओͷۀを行するにͨͬて、֘ݴ動をड͚る࿑ಇऀが行ҝऀにରし
て߅ຢはڋઈする͜とがで͖ない֖વੑがߴいؔをഎܠとして行Θれるͷ
ɹʢྫʣ
ɹɾ৬上ͷҐが上ҐͷऀにΑるݴ動
ɹɾ��ಉ྅ຢは෦ԼにΑるݴ動で、֘ݴ動を行͏ऀがۀ上必要なࣝ๛なݧܦ
を༗して͓り、֘ऀͷྗڠをಘな͚れۀͷԁな行を行͏͜とがࠔで
あるͷ

ɹɾ��ಉ྅ຢは෦Լ͔ΒͷूஂにΑる行ҝで、͜れに߅ຢはڋઈする͜とがࠔであ
るͷɹɹ

ᶄۀ�上必要͔つ૬
なൣғを͑ͨݴ動

˓�ࣾ ձ௨೦にরΒし、֘ݴ動が໌Β͔に֘ۀࣄओͷۀ上必要ੑがない、ຢはͦ
ͷଶ༷が૬でないͷ

ᶅ�࿑ಇऀͷबڥۀが
される

˓�֘ݴ動にΑり࿑ಇऀがମతຢはਫ਼ਆతにۤ௧を༩͑Βれ、࿑ಇऀͷबڥۀが
ෆշなͷとなͬͨͨΊ、ྗͷൃشにॏେなѱӨڹがੜ͡る֘࿑ಇऀがबۀ
する上でաで͖ないఔͷࢧোがੜ͡る͜と
˓�͜ ͷஅにͨͬては、ʮฏۉతな࿑ಇऀͷํ͡ײʯ、すなΘͪ、ಉ༷ͷঢ়گで֘
োࢧする上でաで͖ないఔͷۀ動をड͚ͨ߹に、ࣾձҰൠͷ࿑ಇऀが、बݴ
がੜͨ͡と͡ײるΑ͏なݴ動である͔Ͳ͏͔をج४とする͜とがద

ύϫʔϋϥεメントࢭાஔ͕ۀࣄओͷٛ（˞）ͱͳΓ·͢ʂ
ʲ࿑ಇࢪ策૯߹ਪਐ๏ͷվਖ਼ɾࢦͷ༰ʳ

　　長野࿑ಇڥ༺ޏ　ہɾۉࣨ
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― 地方創生は連携による地域力アップと強力な発信 ―

ɹۀࣄओは、以下の措置を必ず講じなければなりません（義務）。
◆事業主の方針等の明確化及びその周知・啓発
ɹᶃ�৬に͓͚るύϫϋϥͷ༰ɾύϫϋϥを行ͬてはなΒないࢫͷํを໌֬Խし、ɹ࿑ಇऀにपɾൃܒする
͜と

ɹᶄ�行ҝऀについて、ݫਖ਼にରॲするࢫͷํɾରॲͷ༰をबنۀଇͷจॻにن定し、࿑ಇऀにपɾൃܒ
する͜と

◆相談に応じ、適切に対応するために必要な体制の整備
ɹᶅ૬ஊ૭ޱをあΒ͔͡Ί定Ί、࿑ಇऀにपする͜と
ɹᶆ૬ஊ૭ޱ୲ऀが、૬ஊ༰ঢ়گにԠ͡、దにରԠで͖るΑ͏にする͜と
◆職場におけるパワーハラスメントに係る事後の迅速かつ適切な対応
ɹᶇ࣮ؔࣄをਝ͔つਖ਼֬に֬ೝする͜と
ɹᶈ͔にඃऀにରするྀͷͨΊͷાஔをదਖ਼に行͏͜とʢ１ʣ

ɹᶉ࣮ؔࣄͷ֬ೝޙ、行ҝऀにରするાஔをదਖ਼に行͏͜とʢ１ʣ

ɹᶊൃ࠶ࢭに͚ͨાஔをͣߨる͜とʢ２ʣ

◆そのほか併せて講ずべき措置
ɹᶋ�૬ஊऀɾ行ҝऀͷϓϥΠόγʔʢ̏ʣをอޢするͨΊに必要なાஔを͡ߨ、ͦ

ͷࢫ࿑ಇऀにपする͜と
ɹᶌ�૬ஊしͨ͜とをཧ༝として、ղͦޏͷଞෆརӹなऔѻいをされないࢫを定Ί、࿑ಇऀにपɾൃܒする͜と

ɹ以Լͷ߲ࣄにΊる͜とが、事業主・労働者の責務として法律上明確化されますɻ
【事業主の責務】
ɹ˙�職場におけるパワーハラスメントを行ってはならないこと͜れにىҼするʢ以Լʮϋϥεϝϯτʯと
い͏ɻʣにରする࿑ಇऀͷؔ৺とཧղをਂΊる͜と

ɹ˙�ͦ ͷޏ༻する࿑ಇऀがଞͷ࿑ಇऀʢ˞ʣにରするݴ動に必要なҙを͏Α͏ݚमを࣮ࢪする、必要なྀを
行͏͜と

ɹ˙ۀࣄ�ओࣗ	๏ਓͷ߹はͦͷһ
がϋϥεϝϯτにؔするؔ৺とཧղをਂΊ、࿑ಇऀʢ˞ʣにରするݴ動に
必要なҙを͏͜と

【労働者の責務】
ɹ�˙ϋϥεϝϯτにؔするؔ৺とཧղをਂΊ、ଞͷ࿑ಇऀʢ˞ʣにରするݴ動にҙを͏͜と
ɹ�˙ۀࣄओͷͣߨる༺ޏཧ上ͷાஔにྗڠする͜と

ɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹɹ˞औҾઌͷଞͷۀࣄओがޏ༻する࿑ಇऀ、ٻ৬ऀؚまれますɻɹ

ɹۀࣄओは、࿑ಇऀが৬に͓͚るύϫʔϋϥεϝϯτについてͷ相談を行ったこと
雇用管理上の措置に協力して事実を述べたことを理由とするղͦޏͷଞ不利益な取扱い
をすることが、法律上禁止されますɻ

　৬ʹ͓͚ΔηΫγϡΞルϋϥεメントɺ৷ɾग़࢈ɾ
　ҭۀٳࣇʹؔ͢ΔϋϥεメントͷࢭରࡦڧԽ͞Ε·͢ʂ

৬ʹ͓͚ΔύϫʔϋϥεメントͷࢭͷͨΊʹͣߨ͖ાஔ

ͼ࿑ಇऀͷٴओۀࣄ

ࢭېओʹ૬ஊΛͨ͠࿑ಇऀʹର͢Δෆརӹऔѻ͍ͷۀࣄ

１ɹ࣮֬ࣄೝがで͖ͨ߹
２ɹ࣮֬ࣄ�ೝがで͖な͔ͬ

ͨ߹ಉ༷
̏ɹ�ੑ తࢦɾੑࣗೝප

ྺ、ෆྍ࣏ͷػඍ
なݸਓใؚΉɻ

不利益取扱いの禁止は、事業所の規模を問わず、2020年（令和２年）６月１日から施行されます！
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

働岷্革、用৳૫のి用ఁপ、൛上岼、イ嵛嵄イ崡導入峔峓ৼ次岺ୖ嵣২ಌを、

ଭり௭え峲岰峒峃る企業をૢର
中小企業生産性革命推進事業

生産性向上を৯峃峢

 ものづくり補助金
中小企業・小規模事業者が実する設備資にかかるા用のを補助

補助પ 100万~1,000万円
補助率 中小 1/2 小ૠெ 2/3 

 持続化補助金
小規模事業者がりੌむ販ଡ଼開ิや生産ਙ上のੌを੍ର

補助પ 50万円、補助率ع 2/3
 IT導入補助金

バックオフィス業務の効率化ಉのહ加価க上にᇽがるITツール導入を੍ର
補助પ 30万~450万円、補助率 1/2

ഥਮ੪ফ২補ਫ予にお岮峐中小ਃଡにೈ઼

通年でਁ൳し、ളਯのഁめજりを設岻る岽とで、ેীな備の上、合の峲いタイ嵇ングでணட・
事業実する岽とが૭ચになります。また、当ჾ事業を通峂て、൛上岼にもりੌ峽でいた峊岷ます。
ாな൛上岼や用者৳૫のભ意ి用にりੌむ事業者はર先に੍ରします。

⋇補助事業の৬岵峎ਃ峔ઈ用

⋈先進事例峮੍ରੁのఢੴ嵣ઁਾ
上੶ਰਗの੍ର策も含め、生産ਙ上に関する

中小企業の先ਤ事をઽૐし、HPಉで広くੲਾ発ਦ

⋉ৼ対ૢ嵣崷嵛崢崒嵛੍ର
制২ৌૢにબるৼにૢ峂、事業ੑの策మから、

国ਗの事業ఁপಉにかかる௧ੇ੍ରやIT化യਤ੍ରを提供
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お問合せ先
資料全体に関する問合せ窓口

03ｰ3501ｰ1816
中小企業庁技術・経営革新課

中小企業生産性革命推進事業活用イメージ

ものづくり
補助金

持続化
補助金

IT導入
補助金

担当課：技術・経営革新課（03-3501-1816）

担当課：小規模企業振興課（03-3501-2036）

担当課：サービス政策課（03-3580-3922）

採択事業者は、企業全体平均の

1.5倍の付加価値額増加率を達成！

夫婦で営業するカフェが「クッキー生地
で作った食べられるコーヒーカップ」を開
発。補助金を活用して製造機械を導
入し、従来の手作業から生産効率を
10倍に向上。「インスタ映えする」と
話題になり、全国チェーン店でも流通、
会社の売上が10倍以上に増加した。

OEM生産と自社製品販売を行う木
工所で、利益率を高めるべく、自社製
品販売を強化。補助金を活用し、新
商品の開発と、自社ブランドロゴマーク
を作成。事業終了後の１ヶ月で26万
円の受注につながるなど、自社製品の
比率が4%高まり、利益率も向上。

成功事例

成功事例

成功事例

事務業務担当の変更や後継者問題
など、長年の勘から脱却するべく、補助
金を活用して販売管理システムを導
入。売上の多い得意先の需要予測や
仕入れ単価の推移の見える化を行い、
売上が増加した。

補助対象

補助対象

補助対象

新製品や新サービスの提供
のための機械設備購入や
システム構築など

※事務局が決まり次第、事務局HP、中小企業庁HPに掲載予定

店舗の改装、ホームページの
作成・改良、チラシ・カタログ
の作成、広告掲載など

バックオフィス効率化の
ためのITツール導入

採択事業者の
97.5%が客数増、
96.0%が売上増を実感！
※いずれも増加見込みを含む

採択事業者平均で、
労働生産性が24%増加
売上が16%増加
勤務時間は2%減少

予算・税制に関する資料は、中小企業庁HPにも掲載！
https://www.chusho.meti.go.jp
/koukai/yosan/index.html
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

　35回目となる長野県伝統工芸品展
が１月15日～１月21日の７日間、松
本市の井上百貨店にて開催されまし
た。1,800名を超える皆様にお越し
いただき、県内で受け継がれる伝統
工芸品に親しんでいただきました。
県内全域の伝統工芸品が一堂に会し、
職人と直にふれあう数少ない機会と
あって会場は大いに賑わいました。

　会期中の平日には、井上百貨店近隣
の小学校２校から４年生160名がクラ
スごとに来場し、飯山仏壇の金箔押し
メダル作り、内山紙の紙すき体験を行
いました。
　金箔押しメダル作りでは、金箔の扱
い方やきれいなメダルを作るためのコツに熱心に耳を傾けていました。

小学生の体験授業

　会期中は、来場者が伝統工芸品の製作を体験できるワーク
ショップも開催しました。昨年新たに長野県伝統的工芸品に
指定された信州組子細工では、木片を繊細に組み合わせて作
るコースターやアクセサリーが作れるなど、工芸品の良さの
伝わる様々なワークショップが行われました。

オリジナル作品が創れるワークショップ

　昨年に引き続き実施された本格的実演では、木曽漆器・南木曽ろくろ・信州紬の３つの工芸
品が製作される過程が実演されました。普段目にすることのない工芸品ができあがるまでの工
程を来場者も興味深く見学されていました。

伝統的工芸品の職人による本格的実演

第35回長野県伝統工芸品展
～信州の伝統工芸と出会う～を開催しました

　～長野県伝統工芸品産業振興協議会～
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

　２月５日、長野市「ホテルメトロポリタン長野」にて、長野県内の企業経営者で構成されている長野
県経営品質協議会（事務局：長野県中小企業団体中央会）が主催する「長野県経営品質推進フォーラム」
が開催され、会員や一般参加者など約80名が出席しました。
　フォーラムでは、長野県経営品質賞の表彰式が行われ、アルプス賞を東京精電株式会社（上田市）、
奨励賞を株式会社あぶらや燈千（山ノ内町）、プログレス賞を株式会社ミナミサワ（長野市）が受賞し、
賞状と楯が授与されました。
　表彰式に続いて行われた受賞組織報告会では、受賞企業がそれぞれトップスピーチを行い、経営品
質に取り組む姿勢をお話しいただきました。
　長野県経営品質協議会では、県内の活力ある組織や企業の育成指導・経営革新に向けての活動支援
を推進するとともに、長野県経営品質賞として長野県経営品質大賞である長野県知事賞をはじめ、優
秀賞、アルプス賞、奨励賞、プログレス賞、チャレンジ賞の６つの賞を用意し、好循環な競争力を高
める活動を支援しています。

経営品質推進フォーラム－2019年度年次大会－
表彰式及び受賞組織報告会が開催されました

　～長野県経営品質協議会～

Ξϧϓεɹ౦ژਫ਼ిࣜגձࣾ
　上田市に主要拠点を置く創業100年の電源変圧
器、電源装置、試験機器などの設計・製造販売会社。
　経営理念である「社員の幸せを求め、お客様と
共に成長し繁栄していく」の実現を理想的な姿と
し「幸福」「成長」「感謝」をキーワードに、会社の発
展や社員満足につなげるものと意義付けている。

ྭɹࣜגձࣾ͋ͿΒ౯ઍ
　山ノ内町に1961年創業。団体旅行客中心から個人旅行客主
体旅館へと大きく舵を切り、先進的、革新的なサービスを提供
することで上質感、非日常感、洗練された快適性の提供を追求。
　企業理念を「お客様と共に笑顔をわかちあう」と定め、「わ
かちあい」を通じてお客様とのつながりを大切に、満足度のさ
らなる向上につながる理念の浸透に取り組んでいる。

ϓϩάϨεɹࣜגձࣾϛφϛαϫ
　全国に商品を１～２日で供給できる技術力と業
界大手との差別化を図り、後付け自動水栓を低コ
スト・短納期（ミナミサワ生産方式）で提供する
ことで設備の保全を実現。
　企業理念を「ものづくりは、人づくり、幸せづ
くり」と定めたミナミサワマインドを制定し、社
員重視、顧客重視、社会との調和の原則と基本方針、行動基準を定め経営の方向性を明確にし
ている。

������ܦݝӦ࣭ͷධՁポΠϯト
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

第10回地域再生大賞の優秀賞を受賞
  ～長野県時計宝飾眼鏡商業協同組合～

　２月７日、東京都内にて第10回地域再生大賞の授賞式が行われ、長野県時計宝飾眼鏡商
業協同組合が優秀賞を受賞されました。
　「地域再生大賞」は、地域活性化に取り組む団体を支援するため、地方新聞46紙と共同通
信が平成22年度に設けた賞で、産業・観光振興や伝統文化の発展など様々な取り組みを行
う団体を表彰しています。
　同組合は、機械式腕時計に関する修理技能者の減少に歯止めをかけようと、平成16年「信
州匠の時計修理士」という独自の資格制度を創設しました。近年では資格制度が広く認知さ
れ、全国の若手技術者をはじめ外国人の方も修理技術を磨くため、資格取得を目指していま

す。習得した修理技術を活かせるよう、組合では「タ
クミズム信州」というオリジナルブランドの機械式
腕時計を販売し、需要喚起を行うとともに街の時計
店の技術力向上にも貢献しています。地域に根差し
た地道な活動が評価され、今回の受賞となりました。
　中澤理事長は、「こつこつと積み重ねてきたこと
を表彰していただき、勇気をいただいた。今後も、
修理技能者を育成することで、社会貢献につなげて
いきたい」と今後の展望を話されました。

連合長野との懇談会を開催
　２月18日、長野市「ホテルJALシティ長野」にて、連合
長野（日本労働組合総連合会長野県連合会）と春季生活闘
争申し入れ懇談会を開催しました。
　本会より髙木正雄副会長をはじめ労働問題協議会役員、
長野地方最低賃金審議会委員、長野県労働委員会委員な
ど11名が出席。連合長野から根橋美津人会長、副会長、
事務局長など合わせて11名が出席し、根橋会長から髙木
副会長への申し入れを受け、活発な意見交換が行われました。
　本会の会員構成員事業所を対象として年に２回、１月と７月に実施している景況アンケー
トでは、前年同時期に比べ景況感を「悪い」と回答した事業所が増加していることを説明し、

米中経済摩擦やイラン情勢など景況感悪化に
危機感を抱いており、先行きの不透明感から
慎重な対応をとる企業が多い現状が伝えられ
ました。
　要求基準等に関しては、慢性的な人材不足
におかれ、働き方改革へ対応している中小企
業・小規模事業者の現状を考慮していただく
よう理解を求めました。
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「信州商人塾」先進地視察を実施
～長野県商店街振興組合連合会～

　昨年の９月から長野県商店街振興組合連合会では新
たに「信州商人塾」という事業を立ち上げました。信州
商人塾では、「地域商業の活性化」と「まち全体の活力向
上」を担う次代の優れた人材を育成するとともに、商業
者間の交流を深めることで商店街相互のネットワーク
の構築、交流促進を通して商業に対する多角的な思考
力を養うことを目的としています。
　講師に、上田市に事務所を構え中小企業診断士とし
て活躍する滝澤恵一氏をお招きし、９月から３月まで
月に１回のペースで全７回の講座を開設しています。
会場は、長野市をはじめ上田市や佐久市など、県内各
地で開講しています。
　「信州商人塾」の第６回目となる今回の先進地視察は、
県振連の視察事業と合同で行われ、２月21・22日の１
泊２日の日程で熊本地震からの復興が進む熊本県熊本市の健軍商店街振興組合を視察し、13
名が参加しました。
　健軍商店街は、大規模なアーケード「ピアクレス」を有し、地元住民から親しまれています。

また、雨天でもイベントを実施できる強み
を活かし、様々なイベントを実施すること
で街のにぎわいを作り出しています。
　さらに、健軍ピアクレスアーケード内の
ほぼ中央に「よって館ね」というまちなか図
書室を整備し、定期的に専門家による健康
相談やボランティア講師による習い事教室
も開催されています。
　健軍商店街の有働理事長は、「全世代に
関係のある健康を切り口に『医商連携』を進

め、商店街に足を運んでいただく機会を増やしたい」と話されました。視察の後、長野県商
店街振興組合連合会の参加者と健軍商店街振興組合の役員とで懇親交流会の場を持ち、情報
交換をするとともに親交を深めました。
　２日目は、熊本市内の視察を行い、復興の進
む熊本城を視察しました。平成28年に発生し
た熊本地震の爪痕が残されている部分もありま
したが、復興に向けて着実に進んでいる姿に、
昨年の令和元年東日本台風によって被害を受け
た長野県としても励まされる気持ちがしました。
　長野県商店街振興組合連合会では、県内各地
の商店街の活性化を目指し、今後も様々な事業
に取り組んでまいります。
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各支部にて新春講演会を開催
　各支部では、２月上旬から中旬にかけて毎年、新春講演会を開催しています。支部会員の皆様
が集う機会とさせていただくとともに、それぞれの支部において経済情勢や人材育成など幅広い
テーマのもと講師をお呼びし開催しています。

Լҏಹࢧ෦�ʢதాڭҰ�Լҏಹࢧ෦ʣ
　２月４日、飯田市「シルクホテル」にて開催しました。講師にテ
レビでも活躍されている経済ジャーナリストの須田慎一郎氏をお
迎えし「どうなる日本！？2020中小企業の明日を読む」と題し、イノ
ベーションを経営や地域経済に繋げる重要性についてご講演いた
だきました。約60名の皆様にご出席いただきました。

෦ʣࢧٱࠤ�෦�ʢѨ෦ᚸҰࢧٱࠤ
　２月５日、佐久市「佐久グランドホテル」にて開催しました。講
師にJSIセールス・イノベーション研究所のグレースかおり所長に
お出でいただき、「人材育成による生産性向上～自分も職場も成長
するリーダーの条件～」をテーマに職場でのコミュニケーションの
重要性と安心感のある組織の生産性の高さについてお話しいただ
きました。40名を超える皆様にご参加いただきました。

দຊɾେɾી̏ࢧ෦߹ಉ�ʢՖଜ܆�দຊࢧ෦ɺଠా७༤�େࢧ෦ɺॏ৴�ીࢧ෦ʣ
　２月６日、松本市「ホテルモンターニュ松本」にて開催しました。講師に拓殖大学の石平客員教
授にお越しいただき、「中国の経済・政治情勢と今後の日中関係」と題して、中国国内の経済情勢
やコロナウイルスによる習近平政権への影響などについてご講演いただきました。60名を超える
皆様にご出席いただきました。

্ҏಹࢧ෦�ʢञҪ্�ޛҏಹࢧ෦ʣ
　２月６日、伊那市「海老屋」にて開催しました。講師に拓殖大学
国際学部の呉善花教授をお招きし、「日韓問題が地域経済に与える
影響」をテーマに、韓国の国内事情や対日感情の悪化による日本へ
の影響など韓国と日本の関係性についてお話しいただきました。
約50名の皆様にご参加いただきました。

৴ࢧ෦�ʢ࡚ٶਖ਼ؽ�৴ࢧ෦ʣ
　２月12日、中野市「魚がし」にて開催しました。講師に作家で経
済評論家の渡邉哲也氏をお招きし、「今後の日本経済の行方～情報
化社会の真実～」と題して、アメリカや中国との関係性についてお
話しいただきました。約40名の皆様にご参加いただきました。
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্খࢧ෦�ʢਗ਼ਫఃஉ�্খࢧ෦ʣ
　２月13日、上田市「ささや」にて開催しました。講師に一般社団
法人国際セルフエステアカデミーの出口アヤ代表理事をお招きし、
「組織におけるコミュニケーション形成の重要性」をテーマにご講
演いただきました。約40名の皆様にご出席いただきました。

ࢧ෦�ʢՆܿ�ࢧ෦ʣ
　２月17日、長野市「ホテルメルパルク長野」にて開催しました。
講師にスマイルワークス株式会社の代表取締役である村田祐造氏
を迎え、「ラグビーワールドカップに学ぶ、最高のチームを作る方
法」と題しご講演いただきました。100名近い皆様にご参加いただ
きました。

ਡ๚ࢧ෦�ʢଜູ�ਡ๚ࢧ෦ʣ
　２月18日、諏訪市「ホテル紅や」にて開催しました。講師に全日
本空輸株式会社の矢澤潤子執行役員中部支社長をお招きし、「ANA
の挑戦～人づくり・組織づくり～」をテーマに、社員の自主性を引
き出すための取組みなどについてお話しいただきました。70名を
超える皆様にご参加いただきました。

めっき業界「未来を担う若手の集い」を開催
  ～長野県鍍金工業組合青年部～

　２月21日、長野市「ホテルメトロポリタン長野」にて、全国鍍金工業組合連合会が主催する工
業組合青年部交流会に合わせて開催された「未来を担う若手の集い」が長野県鍍金工業組合青年
部の主催で執り行われました。
　長野市の加藤久雄市長をはじめ、全国鍍金工業組合連合会の草間誠一郎副会長、長野県鍍金
工業組合の服部俊直理事長にご来賓としてご参加いただくとともに、全国から集まった約100
名が出席しました。
　五分一流妻科神楽囃子保存会による獅子舞によっ
て幕を開けた「未来を担う若手の集い」では、主催者
である長野県鍍金工業組合青年部の西山衛青年部長
が組合青年部の更なる飛躍の願いを込め挨拶を行い
ました。来賓のご挨拶に続いて各青年部代表者によ
る鏡開きが行われ、各支部の紹介の間には、信州ブ
レイブウォリアーズチアリーダーのジャスパーズに
よるチアパフォーマンスが披露されるなど、青年部
同士の親睦を深め長野県の良さを発信する機会とな
りました。



��
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●�梶山経済産業大臣と中小企業関係団体との懇談会を開催
　	　全国中央会は１月27日、日本商工会議所、全国商工会連合
会、全国商店街振興組合連合会とともに、「梶山経済産業大
臣と中小企業関係団体との懇談会」を、都内ホテルにおいて
開催しました。
　	　全国中央会からは、森会長、平副会長（千葉県中央会会長）、
阿部エネルギー・環境専門委員会副委員長（茨城県中央会会
長）、佐藤専務理事が出席し、懇談会では、梶山弘志経済産
業大臣、牧原秀樹経済産業副大臣、松本洋平経済産業副大臣、
宮本周司大臣政務官等に対して、各団体代表者等
が要望を行いました。
　	　全国中央会からは、主に、「経済対策の着実な実
施」「生産性向上・ものづくり対策の強化・知財の活
用と保護」「労働・雇用・社会保険料対策の推進」「地
方創生・まちづくりの推進」「事業承継支援施策の推
進」「震災復興、豪雨・風水害等対策の拡充」「中小企
業組合等連携組織対策の拡充」についての要望を行いました。
　

	　	　なお、阿部エネルギー・環境専門委員会副委員長からは「中東情勢の緊迫化による原油等
のエネルギー価格への影響など、中小・小規模事業者を取り巻く事業環境が一層厳しさを
増しているなか、中小・小規模事業者が、生産性の向上を図るためには、設備投資や人材
育成の強化、知財の活用と保護が必要不可欠であること。なかでも、『ものづくり・商業・
サービス生産性向上促進補助金』の実施にあたっては、経営上の課題解決に向けて取り組み
やすく、かつ施策効果を高めるよう支援するため、十分な事業実施期間の確保と運用を、
また、設備投資については、ITソリューション投資をはじめとした前向きな設備投資に資
金が供給されるためにも、中小企業金融を支える重要な役割を果たしてきた商工中金の組
織・機能を維持するとともに、その役割を大いに発揮できるよう、必要な措置を講じること」

を要望しました。また、平副会長からは主に、「地
方創生のために、地域の資源を活用し、地域の
稼ぐ力を強化することが必要であること。その
ためには、農商工連携や地域ブランド等の魅力
ある地域資源活用支援策や地域資源の海外PR
に関する支援策の拡充・強化」を要望しました。

会議風景

開会挨拶をする森会長 司会を務める佐藤専務理事

梶山経済産業大臣 牧原経済産業副大臣 松本経済産業副大臣 宮本経済産業大臣政務官

要望する平副会長 阿部専門委員会副委員長
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信州ならではの特色ある市町村のイチオシをご紹介します。

ઍࢢۂষʢฏ��݄̎̒日੍ఆʣ

Chikuma City

千曲市
市町村の

イチオシ！

第24回

　春遅い信州に桜より一足早く咲く、「一目十万本」と
うたわれる日本一のあんずの里。元禄時代に松代藩が「咳
止めの薬」として「杏仁」を重宝し、松代から森・倉科
地区にあんずの苗木を配布し栽培を奨励しました。時を
経た今日でも、里山一面を薄紅色に染め上げています。

　長野県内最大級のセツブンソウ群生
地があります。絶滅危惧Ⅱ種に指定さ
れているとても貴重な花です。節分の
ひと月遅れに咲きはじめます。

　善光寺参りの精進落としの湯として昔
から親しまれ、開湯120年を超える戸倉上
山田温泉。源泉が多く、その泉質の良さ
から「美肌の湯」や「温泉療法医がすす
める名湯百選」として知られ長野県屈指
の温泉といえます。夏には花火大会や夏
祭り、秋には果物狩り、冬には忘新年会
など季節ごとの楽しみがあります。

あんずの里へ行こう（3月下旬） 早春の花 セツブンソウ
（3月上旬～中旬）

　美肌の湯　戸倉上山田温泉

　昨年より、おもてなしグルメ開発プロ
ジェクトで、あんずを使った「パン」の
開発に取り組んできました。近日中に、
新たなグルメ「ちくまあんずコッペ」を
販売します。
　是非ご賞味ください。千曲市長

Ԭా　ত༤
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「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.155好好好好好好好好好好好機 「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.逸す
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通信用プラグから医療用の金属部品まで

　株式会社Aizaki
の歴史は古く、大
正時代（1917年）
に遡ります。東京
都港区麻布に『通
信 用 プ ラ グ・
ジャック』の町工
場として創業。そ
の後、戦争疎開で
長野に工場を建設。戦後は高度成長とともに手が
ける製品分野を広げ、長野工場では、地元企業か
らの受注を着実に増やしていきました。転機が訪
れたのはITバブル崩壊。首都圏からの仕事が激
減し、このままでは共倒れになるという判断から、
1998年、長野工場に全てを統廃合するという形
で長野が本社になりました。2015年にはベトナ
ム工場を竣工。グローバリゼーションを視野に入
れ、事業展開しています。
　同社のいちばんの強みは技術力。「国家技能士
で溢れる工場へ！」を合言葉に精密機械加工の技
術に磨きをかけています。製品分野も幅広く、ス
マホ、食品工場等の生産設備から、半導体関連、
産業用機械、そして計測器などの精度を要求され
る金属部品まで、多品種を手がけています。
　「多品種をやっていくために、当社はマシニン
グ、旋盤、ワイヤーカットなどの加工機を持って
います。複雑な加工を得意とし、技術者のレベル
が高いと自負しています」と池田英平社長。より
高精度を求められる医療分野や難削材の切削加工
でも、すでに多くの実績を誇ります。

時代の先を読み、現場にフィードバック

　平成26年度ものづくり補助金は、そんな医療分
野からの次世代真
空ポンプ等のニー
ズに対応するた
め、活用されまし
た。導入したのは、
最新鋭の５軸加工
機、オイルミスト

加工液発生装置、
コールドエアー
発生装置。これ
らを同時使用することにより、今までにない高
速・高精度加工と無洗浄化の技術を開発。既存の
お客様に対して、より高精度であることはもちろ
ん、スピードアップとコストダウンの効果をもた
らしました。こうした機械の導入メリットはお客
様の新規開拓にも及び、今まで手がけたことのな
い航空機分野からの受注も獲得できたそうです。
　「今後は、産業ロボットではなく協働ロボット
の活用でもっと生産性が上がるのではないか」と
池田社長は将来について語ります。「多品種生産
の現場でもロボットがワークの脱着ができるよう
になれば、人間はプログラムなどのクリエイティ
ブな仕事に集中できます」。日本ではまだ先と思
われていますが、ドイツ等では現実的な取組みが
進んでいるそうです。さらに「当社はシステムエ
ンジニアが２名在籍し、オリジナルの生産管理シ
ステムを構築しています。もちろんAIを意識し
たスマートファクトリーも視野に入れ、研究して

います」。固定観念
に縛られない池田
社長の先読み発想。
Aizakiの社名には
すでに「AI」が入っ
ていました。

株式会社Aizaki（須坂市）

株式会社Aizaki
代　　ද　代දऔక社長　ాӳฏ
　　業　����ʢେ正�ʣ�݄
ࢿ ຊ ۚ　����ສԁ
ै業һ　��໊
ຊ　　社　ਢࢢࡔࡔೆ�ஸ��൪��߸
　　　　　5&-�������������　'"9�������������
事業内༰　 ਫ਼ີػցՃ、௨৴༻ϓϥά・δϟοク

/ൢച、Իڹ༻ϓϥά

多種多様な金属部品を高精度に加工、
工場の未来形をめざすエンジニア集団。

最新鋭の5軸加工機

国家資格取得がひと目でわかる

工場内の様子

ロボットを積極的に導入
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「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.156好好好好好好好好好好好機 「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.逸す
べからず

本物の音にこだわった「高品質オルゴール」を、
手作り量産スタイルで広く世界のマーケットへ。
高品質オルゴールをつくるために独立

　株式会社オル
ゴールの柴垣幹男
社長は、オルゴー
ルの世界的シェア
を誇る大手企業に
27年間勤務した後、
こだわりのものづ
くりを一から自分
でやりたいと1997年に独立しました。「200年以
上続く素晴らしい工業技術と音色の継承」を経営
方針に掲げ、後継者を育成しながら、音にこだわっ
た品質の高いオルゴールづくりを続けています。
独立するまで勤務していた会社とはアウトソーシ
ングの形で協力しつつ、独自のものづくり路線を
歩んでいます。会社設立10年目からはインター
ネット販売を始め、海外マーケットを意識した戦
略を展開しています。
　同社の一番の強みは、オルゴール編曲の技術で
す。日本のポップスやオリジナル曲はもとより、
海外から珍しい音源が持ち込まれても、オルゴー
ルで美しく奏でられるよう編曲できます。オル
ゴール編曲は、まさしく、音を楽しむオルゴール
づくりの中核技術です。
　またオルゴールづくりで重要な「ドラム」部分
の製作は、金型からプレスする量産スタイルでは
なく、ソフトを使用して一台ずつ切り起こし加工
を行っています。このため、少ない台数の発注か
ら対応できる反面、熟練の手作業に頼る部分が多
く、技術継承と生産性の面で課題がありました。

平和産業だからこそ
大切に広めていきたい

　「音にこだわった
高品質オルゴール
をもっと広めてい
きたい」と同社は
平成29年度ものづ
くり補助金を活用。
「ドラム」の切り起
こしから研磨、完

成までをどこまで自
動化できるかをテー
マに挑戦しました。
開発パートナーはオ
ルゴール製作のノウハウを熟知したオリシス社。
話し合いを重ね、フルオーダーの専用機を完成さ
せました。これによって手作業の一部を自動化し、
最終調整を人の手によって行うという、独自の「手
作り量産」スタイルを確立。こだわり品質の維持
と作業時間の短縮を両立させました。
　こだわり品質のオルゴールづくりでは、人間の
特殊技能が必要とされます。編曲作業や振動板の
調律技能、最終の品質確認など、繊細な感性と熟
練の技を持つ職人たちが同社の財産。この技を
ずっと継承していけるよう、人材育成にも力を入
れていく考えです。
　さらに手作り量産によって、販路拡大も期待で
きます。「オルゴールは平和な世の中の象徴」と
柴垣社長。いま、豊かになりつつある東南アジア

諸国へ向けて、
外国語版WEB
サイトの整備や
英語対応スタッ
フの採用など、
着々と海外への
営業展開を準備
中です。

株式会社オルゴール（下諏訪町）

株式会社オルゴール
代　　ද　代දऔక社長　ࣲ֞װஉ
ઃ　　ཱ　����ʢฏ�ʣ�݄
ࢿ ຊ ۚ　����ສԁ　
ै業һ　��໊
ຊ　　社　ਡ๚܊Լਡ๚ொބ������
　　　　　5&-�������������　'"9������������� 
事業内༰　Φルΰʔル、ൢച

オルゴールのドラム部分

熟練が要求される音程調整

ドラム加工を自動化した専用機

最終組立て、品質検査



��

１　相続法改正により新たに設けられた特別の寄与制度
　�　民法の相続編が改正され、Ⅰ被相続人に対して、ⅰ
無償でⅱ療養看護その他の労務の提供をしたⅲことに
よりⅳ被相続人の財産の維持または増加についてⅴ特
別の寄与をしたⅡ被相続人の親族(特別寄与者)は、Ⅲ相
続の開始後（ⅰ相続の開始及び相続人を知った時から６
か月が経過するまで、またはⅱ相続開始の時から１年
が経過するまで）、相続人に対して特別寄与者の寄与に
応じた額の金銭(特別寄与料)の支払いを請求できるとい
う「特別寄与の制度」が、新たに設けられました（民法
1050条。なお、上記ローマ数字は、３の説明の便宜の
ため筆者が付したものです。）。
　�　この特別の寄与制度は、次項で述べる不公平さを解
消し実質的衡平を図るため、被相続人の推定的意思に
合致する場合も多いことから設けられたもので、既に、
令和元年(2019年)７月１日以降に発生した相続に適用
されています。

２　旧来の制度による取扱いの不都合さ
　�　特別の寄与制度が問題となる典型例として、夫の老
親を妻が亡くなるまで自宅で介護していたというもの
があります（夫の親と養子縁組をしていない嫁が、舅・
姑の面倒をみたというものです。）。
　�　この相続人ではない嫁による介護の貢献に報いるた
めの従来の方法として、理屈上、Ａ：被相続人（舅・姑）
が、ａ嫁に対する(介護の)負担付贈与契約、有償の準委
任契約など嫁へ報酬を支払う契約を嫁と締結すること、
ｂ遺言により嫁に遺贈をすること、ｃ嫁と養子縁組を
するということや（相続人として、遺産分割において療
養看護等に関する寄与分の主張が可能となります。同
法904条の２第１項）、Ｂ：夫の親の死後、嫁が、相続
人らに対して、ａ準委任契約に基づく報酬請求、ｂ事
務管理に基づく費用償還請求、ｃ不当利得返還請求を
するという法律構成が考えられます。
　�　しかし、上記Ａａ～ｃは、被相続人の自由意思に依
存しており、そもそも日本においてそれらのような契
約を締結することはあまりないでしょう。上記Ｂの請
求については、それぞれ理屈上難点があるか書面の合
意が残っているような希有な場合でなければ証拠の点
からも認めにくい上、介護をした嫁から夫の生存して
いる親や夫の兄弟姉妹に対して、そのような請求を最
終的には民事訴訟によって貫徹することは、今後の親
族関係も考えると、事実上困難でしょう。

　�　また、民法上、被相続人の療養看護に努めた者等の
特別縁故者は、家庭裁判所の審判により相続財産から
分与を受ける制度もありますが(958条の３)、これは、
相続人がいる場合には適用を受けることができません。
　�　そのため、家庭裁判所における遺産分割実務上は、
相続人である夫の履行補助者としての妻の寄与行為を
夫の寄与分算定において考慮していました（その場合で
も、夫が親より先に死亡し、残された嫁が夫の老親の
面倒をみていた場合は、この理屈で嫁の寄与を評価す
る方法がありませんでした。）。

３　特別の寄与制度の適用を受けるための要件
　�　本制度による請求権者は（左記１Ⅱ）、相続人以外の
親族（六親等内の血族、配偶者、三親等内の姻族・民法
725条）ですが、相続放棄をした者、相続人の欠格事由
に該当する者または廃除によって相続権を失った者を
除きます。
　�　寄与の対象は（左記１Ⅰⅰⅱ）、相続開始までになさ
れた、労務提供として例示がされている被相続人に対
する療養看護の他（療養看護型）、家業に従事したこと
（家業従事型）が該当しますが、被相続人に対して財産
給付をしたことは含まれません。また、被相続人から
対価を得ていたときは（当事者の認識、給付と労務提供
の時期的・量的対応関係等を考慮して判断されます。）、
無償性の要件を満たさず、この制度の適用を受けられ
ません。
　�　そして、寄与の程度は、１で述べた実質的衡平の理
念及び被相続人の推定的意思への合致という制度趣旨
からして、特別寄与者の貢献に報いるのが相当と認め
られる程度の顕著な貢献を意味するとされ、寄与の時
期、方法及び程度、相続財産の額その他一切の事情（相
続債務の額、遺言の内容、各相続人の遺留分、特別寄
与者が生前に受けていた対価性を有しない利益等）が考
慮されます（左記１Ⅰⅴ）。
　�　次に、特別寄与者の行為によって（因果関係、左記１
Ⅰⅲ）、被相続人の資産の減少や負債の増加が回避され
るか、資産の増加や負債の減少がもたらされたことが
必要です（左記１Ⅰⅳ）。

４　特別寄与料の支払請求手続
　�　１Ⅲで述べたように、特別寄与料の支払請求につい
ては、最長でも相続開始から１年という短い権利行使
期間の制限があります（更新制度がある消滅時効ではな
く、期間経過により例外なく権利行使ができなくなる
除斥期間と解されています。）。
　�　また、相続人と特別寄与者との間で特別寄与料の支
払義務の有無や額について協議が整わない場合、少な
くとも相続人一人の住所等を管轄する家庭裁判所に対
する特別の寄与に関する処分の調停申し立て、被相続
人の最後の住所地等の家庭裁判所に対する特別の寄与
に関する処分の審判申立が必要になります。
　�　このように本制度は、短期の権利行使期間の制限や
遺産分割手続との関連性も有する新たな制度であるこ
とから、特別寄与料の問題が関連しているかもしれな
いと考えられる場合は、身近な法律事務所へお早めに
ご相談されることをお勧めします。

相続人以外の
特別の寄与制度

弁護士　久 保 田 明 雄（松本市）

ห࢜ޢのห࢜ޢのห࢜ޢのห࢜ޢのห࢜ޢのห࢜ޢのห࢜ޢのห࢜ޢのห࢜ޢの
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kyoukaikenpo.or.jp（＠の後ろ）からのメールを受信できるよう設定してください 

���令和2年3月分(4月納付分)からの
  協会けんぽの保険料率についてお知らせします

協会けんぽの加入者・事業主の皆さまへ

　令和２年度の長野支部の健康保険料率は＋0.01％、全国一律の介護保険料率は＋0.06%、令和
元年度より引上げとなります。皆さまのご理解をお願い申し上げます。
※任意継続被保険者の方は、本年４月分（４月10日納付期限）の保険料から変更になります。

◇ 入院に至る前の疾病予防や早期治療が大切です。生活習慣病の予防や早期治療に有効な特定健
診・特定保健指導を利用しましょう！
　�　胃・肺・大腸がんや乳がん・子宮頸がんの検診を含んだ協会けんぽの「生活習慣病予防健診」や
保健師・管理栄養士による「特定保健指導」を利用し、疾病を未然に防ぎましょう。また健診の結
果、要治療・再検査と判定された方は、重症化を防ぐために医療機関を受診しましょう。

◇ 医療機関等を受診する際はお薬手帳を携帯し、かかりつけ薬局を持ちましょう。また、お薬はジェ
ネリック医薬品を選びましょう！
　�　昨今、たくさんの種類の薬を服用して副作用が生じる、多剤服用（ポリファーマシー）が問題に
なっています。多剤服用は、医療費の増大だけではなく身体にも大きな負担になります。長野支
部では、長野県薬剤師会の協力を得て、お薬手帳を保険証や診察券と一緒に収納できる「お薬手
帳カバー」を配布しています。お薬手帳を習慣的に携行することで、薬剤師の指導のもと適切な
服用が可能になります。

　長野支部の健康保険料率が0.01%引上げとなる
のは、医療費が全国に比べて伸びているためです。
平成30年度の加入者一人あたりの医療費について、
平成29年度からの伸び率を比較すると、長野支部
は全国平均よりも伸びが大きくなっています。診療
種別では、「入院」と「調剤」の医療費が伸びています。

加入者一人あたりの医療費の伸び率

〇保険料率は9.70％

〇医療費の伸びを抑えるために

加入者の皆さま、お一人おひとりの健康の積み重ねが
保険料率の上昇を抑える大きな力となります。
何とぞご理解とご協力をお願い申し上げます。

健康保険料率現行
9.69％

令和２年３月分～
9.70％

介護保険料率（全国一律）現行
1.73％

令和２年３月分～
1.79％

（円） 長野支部 全国
平成29年度 146,402 154,395
平成30年度 149,105 156,731
伸び率 1.8% 1.5%
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ᴾ

ᴾ

共済商品の内容ᴾ
ᴾ ᴾ ᴾ ᴾ

保障のコースᴾ
①ᴾ ᴾ

入院１日目から３０日までᴾ

②ᴾ ᴾ

継続して３０日以上の入院ᴾ

３０日以上入院した場合ᴾ

の合計額ᴾ（ᴾ①＋②ᴾ）ᴾ

ᴾ

５０万円コースᴾ
１日につきᴾ５，０００円ᴾ

入院共済金支払限度１５万円ᴾ
一時金でᴾ３５万円ᴾ ５０万円ᴾ

３０万円コースᴾ
１日につきᴾ３，０００円ᴾ

入院共済金支払限度９万円ᴾ
一時金でᴾ２１万円ᴾ ３０万円ᴾ

○ 詳細につきましてはパンフレットをご覧ください。  

 
 
  

 

ᴾ

持病をᴾ

お持ちの方もᴾ

ご相談ᴾ

ᴾ ᴾ ᴾ ください。ᴾ

 

【北信支部】P 長野市中御所岡田 ᵏᵑᵏᵋᵏᵎᴾ 長野県中小企業会館 ᵑ階ᴾ
【東信支部】P 上田市常田 ᵐ丁目 ᵐᵎᵋᵐᵔᴾ トキダビル３階ᴾ

【中信支部】P 松本市中央 ᵏ丁目 ᵐᵑᵋᵏᴾ松本商工会館３階ᴾ
【南信支部】P 諏訪市高島 ᵐ丁目 ᵏᵐᵎᵏᵋᵒᵎᴾᵰᵟᵩᵭ 華乃井ホテルパレス１階ᴾ
【飯田支所】P 飯田市主税町３ᵋ１ᴾいいだ会館３階ᴾ

〒ᵑᵖᵎᵋᵎᵗᵑᵔ長野市中御所岡田ᵏᵑᵏᵋᵏᵎᴾ 長野県中小企業会館ᵑ階ᴾ

ᵲᵣᵪᵌᵎᵐᵔᵆᵐᵔᵗᵇᵎᵖᵖᵓᴾ
ᵲᵣᵪᵌᵎᵐᵔᵖᵆᵐᵒᵇᵏᵕᵖᵗᴾ

ᵲᵣᵪᵌᵎᵐᵔᵑᵆᵑᵑᵇᵎᵓᵏᵎᴾ
ᵲᵣᵪᵌᵎᵐᵔᵔᵆᵕᵖᵇᵒᵎᵑᵑᴾ
ᵲᵣᵪᵌᵎᵐᵔᵓᵆᵐᵒᵇᵕᵎᵗᵗᴾ
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◎理　事　会

◎通常総代会

※理事・総代の皆様には予め日程調整をお願いいたします。詳細につきましては後日ご案内をお送りいたします。

令和２年度  長野県中小企業団体中央会
理事会・通常総代会開催のお知らせ

日時  令和２年４月21日（火）午後０時30分  場所  長野市 「ホテル信濃路」

日時  令和２年５月25日（月）午後２時　　　 場所  長野市 「ホテルメトロポリタン長野」

　世界各国で大きな問題となっている新型コロナウイルス感染症に乗じて、利用者の心
理につけ込んだフィッシングメールや悪質なショッピングサイトが確認されています。

・心当たりのないメッセージは開かない
・メッセージに記載されたURLに安易に接続しない
・ショッピングサイト運営会社の会社情報が正しいか、自分で確認する
・支払い方法が前払いに限定、振込口座が個人名義といったショッピングサイトは要注意

ʲඃにૺΘͳ͍ͨめに ʳ

　マスクを販売しているサイトを検索中に、悪質なショッピングサイトに誘導されるケースがあ
ります。
　サイト上では一見してマスクの在庫があるように見えますが、代金を支払っても商品が発送さ
れなかったり、会員登録時の個人情報やクレジットカード情報等を詐取されるおそれがあります。

手口例②　悪質なショッピングサイト

新型コロナウイルスに乗じた犯罪に注意!!

☆働きやすい職場環境づくり
を果「ͷࣾձత（ＣＳＲ）ۀا」　
たすとともに「あらゆる差別の撤廃と
ਓڭݖҭͷਪਐ」に邁進しましょう。

地球に優しい企業人の皆様へ
ʠ ͋ ͳͨʹͰ͖Δɻ
　  ϥΠϑελΠϧͷݟ͠Ͱɺ
　　　̍ਓ̍̍LH ͷ $0� ʡݮ

手口例①　フィッシングメール
スマートフォンのショートメッセージサービ
ス（SMS）を利用して、偽サイトへ誘導し、利
用者に不正アプリをインストールさせたり、
ID・パスワード等の個人情報を盗み取ったり
します。

新型コロナウイルスによる肺炎が広がっ
ている問題で、マスクを無料送付確認を
お願いします
http://●●●●●●●
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